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華商網絡大接軌內外拓「一帶一路」
「一國兩制」優勢得天獨厚 港應善用金融實力

昨日舉行的中總世界

華商高峰論壇，以「連繫

大灣區，輻射一帶一路」

為主題，多位出席論壇的

講者不約而同地指出，分

布在全球各地的華商，在

推動世界經濟復甦、助力

中國經濟發展中可發揮重

要作用。而香港作為聯繫

中國和世界尤其是海外華

商的重要橋樑，可以發揮

得天獨厚的優勢。

●香港文匯報記者 周曉菁

圖：香港文匯報記者

香港文匯報訊（記者 周曉
菁）特首林鄭月娥昨日在論壇
上指出，「區域全面經濟夥伴
關係協定」（RCEP）是全球
最大的自由貿易協定，其簽署
及落實將有助促進區域經濟融
合，為疫情後全球經濟復甦提
供重要動力，同時為推動「一
帶一路」高質量發展和大灣區
建設發揮積極作用。她強調，
從多個角度來看，香港都具備
充足條件加入RCEP，進一步
深化香港與區內成員經濟體之
間的經貿連繫，呼籲社會各界
應創造有利條件，力爭香港加
入RCEP。

與成員國貿易額佔73%
林鄭月娥表示，香港與15

個RCEP成員經濟體的貿易總
額超過7,700億美元，佔香港
貿易總額的73%，體現出香港
對自由開放貿易的支持。在區
域層面，香港加入RCEP後可
享有協定下各項便利措施及法
律保障，有助吸引更多香港企
業到RCEP成員經濟體投資，
帶動區內投資及相關建設發
展。此外，香港加入RCEP會
為企業提供更具競爭力的平
台，以便在中國內地、東盟和
香港進一步擴展貿易和投資，
同時為區內的企業提供更多優
質服務的選擇，包括供應鏈管
理服務，以及金融和專業服務
等。
林鄭透露，特區政府正積極

與RCEP成員經濟體緊密聯
繫，以爭取盡早就香港加入協
定展開磋商。她呼籲商界，特
別是於RCEP成員經濟體的企
業，大力支持香港加入
RCEP，並向當地政商界分享
香港盡早加入RCEP為當地以
至整體區域經濟帶來的好處。
透過形成各界支持香港加入
RCEP的共識，創造有利條
件，力爭香港加入RCEP。

香港文匯報訊（記者 殷考
玲）昨日舉行的「中總世界華商
高峰論壇」，主旨為「連繫大灣
區，輻射『一帶一路』」，探索
大灣區和「一帶一路」發展商
機。中國銀行(香港)副總裁王兵昨
出席論壇時表示，科創金融、民
生金融及綠色金融均是大灣區及
香港重點關注的範圍，而且香港
和深圳將會是大灣區科創中心的
發展熱點。

應積極打造綠色金融中心
王兵進一步解釋，就綠色金融

的發展方向，金融機構如何與科
創企業的合作，以及如何加強互

動，是現時面對的問題。他指
出，綠色金融可說是香港及大灣
區未來的發展重點，香港和內地
亦已訂立碳中和的目標，要達成
此等目標，香港應積極打造綠色
金融中心，以及與大灣區組建綠
色金融聯盟，因為大灣區有幾千
萬居民，如果想要優質的生活是
離不開金融的支持。
財經事務及庫務局局長許正宇

則補充指，未來香港將積極發行
綠色金融債券以開拓新市場。此
外，他認為市場還需要將電商產
業與房託基金結合，類似以貨
倉、配送等涉及電商範圍的線下
業務，變成房託基金上市集資。

香港文匯報訊（記者周曉菁）
多位出席論壇的嘉賓在致辭時金
句頻頻。中國國際經濟交流中心
首席研究員張燕生在線上演講時
建議世界華商抓住發展新機遇，
從根本上滿足人民的需要。「誰
能滿足中國95後、00後10後的需
求，誰就如同站在了世界競爭的
制高點」。他開玩笑地打比方，
華商過去 30 年賺的是「辛苦
錢」，若能把握機遇，之後30年
賺的是「充滿智慧的錢」。

新生代見證經濟騰飛
張燕生引用《美國商業周刊》

的一份報告，研究表明在中國出生

的95後新生代，是全世界所有國
家的同齡人中最有信心、最樂觀
的一代，因這是伴隨中國經濟騰
飛的一代。國家正開啟現代化建
設新征程，構建實體經濟、科技
創新、現代金融、人力資源協同
發展的現代產業體系，這其中蘊含
前所未有的新機遇和新挑戰。
全國政協副主席、中華全國工

商業聯合會主席高雲龍則強調人
才對粵港澳大灣區建設的重要
性。他建議，要引導港澳年輕人
參與粵港澳大灣區的建設，營造
令他們成才、成長的環境，促進
兩地青年深度交融，增加對國家
的認同感、歸屬感及向心力。

香港文匯報訊（記者 殷考玲）金融科技是香港未來發展重要議
題，財經事務及庫務局局長許正宇出席由香港中華總商會主辦的「中
總世界華商高峰論壇」時表示，香港在發展金融科技的同時，也需要
平衡監管和投資者的需要。
政府去年11月就建立虛擬資產服務提供者發牌制度展開諮詢，諮
詢總結文件亦於今年5月底公布，當中文件指大多數意見支持應為虛
擬資產交易所制定發牌制度。就此，許正宇表示，政府推出虛擬資產
發牌制度，是藉着在發展中找到機遇，做到能夠保障投資者的同時又
可以滿足投資者需要。

推動數字人民幣應用
談及數字人民幣，他認為數字人民幣離不開實體經濟，隨着愈來愈
多海外機構願意以人民幣作為收款單位，香港在這方面可幫助海外機
構使用數字人民幣，進一步加速數字人民幣國際化。
出席該論壇的財經事務及庫務局前局長、WeLab Bank董事局主席
陳家強表示，電子貨幣將會是未來交易趨勢，隨着數字人民幣出現，
香港亦需要有數碼港元，而金管局早前稱會研究數碼港元，他歡迎金
管局就數碼港元的可行性進行研究。

促進金融互聯互通
就推動內地加快數字人民幣進程，陳家強認為香港可擔當兩個角
色：一是機構層面，商業上使用人民幣交易；二是國際化，作為境外
人民幣樞紐。他認為數字人民幣前景無限，可作為內地的支付工具之
餘，又可降低交易成本和時間，同時促進香港和內地的金融活動互聯
互通。
談及香港的資產管理，許正宇指出香港管理着相當於自身GDP 10
倍的資產，香港有足夠能力服務好更大資產規模的客戶，他又稱政府
目前正在推動相關的監管法律框架，以吸引更多基金落戶香港，從而
擴大資產管理規模。

論壇由香港中華總商會主辦，線上、線下的與會者共同探討香港
在「一國兩制」優勢下，積極拓展粵港澳大灣區和「一帶一

路」建設，為國家「十四五」規劃和「雙循環」新發展格局作出貢
獻。全國政協副主席、中華全國工商業聯合會主席高雲龍，中國國際
經濟交流中心首席研究員張燕生等人，通過線上方式作主旨演講。中
聯辦副主任譚鐵牛、外交部駐港特派員公署特派員劉光源等出席了論
壇。

助外企進入中國經濟內循環
全國政協常委、2021中總世界華商高峰論壇主席蔡冠深於主旨演講

中表示，香港是國際商業和貿易樞紐，並擁有大批與國際國內接軌的
專業人士，可協助海外企業利用大灣區進入中國經濟內循環。香港對
中國改革開放的貢獻，尤其是大灣區建設的重要作用是無可替代的，
香港有足夠的實力和能力，為全球華商提供全面多元的金融、貿易和
融資服務，且能夠聯手華商一起開拓「一帶一路」及全球市場。
蔡冠深列舉指出，全球有6,000多萬華僑華人，其中有超過三分之
二即4,000萬人，分布在「一帶一路」沿線國家，東南亞地區的華僑
華人就超過4,000萬，歐洲地區約300萬，非洲地區約100萬，因此在
全球抗擊疫情之下，在推動世界經濟復甦以及維護人類的共同進步
中，華商可以發揮巨大而又獨特的作用。

背靠內地 港服務業優勢盡現
除了對世界經濟發展至關重要，中總會長袁武致歡迎辭時表示，華
商在中國經濟發展中更是扮演重要角色，香港是聯繫中國和世界尤其
是海外華商的重要橋樑。在國際政治經濟新發展下，香港工商界和海
外華商多年來構建的網絡，將對推動區域內的深層次合作發展具有重
要作用。尤其在背靠內地和「一國兩制」的基礎上，香港服務業可發
揮得天獨厚的優勢。
香港特首林鄭月娥亦強調香港作為橋樑的重要性。她稱，香港社會
各界在過去社會經濟發展過程中，與海外不少華僑社區及華商組織建
立了友好關係，形成一個網絡，在促進當地經濟社會的發展發揮積極
的動力，亦成為了外地與中國交往的橋樑。香港一直是這一道橋樑的
一部分，對外和華僑緊密聯繫，對內則憑藉海外華人網絡對祖國作出
貢獻。
中央統戰部副部長譚天星透過視頻演講時強調，大灣區和「一帶一
路」建設，離不開廣大華僑華人的支持和參與，呼籲大家搶抓「一帶
一路」建設和大灣區建設等重大機遇，攜手開創更加美好的未來。

中央統戰部副部長
譚天星：
呼籲全球華商深度融入新發
展格局，共用發展機遇。

中國國際經濟交流中心
首席研究員
張燕生：
國家打造現代產業體系，以
及智慧城市和城市群如大灣
區的發展，將為世界華商帶
來新商機。

全國政協副主席、
中華全國工商業聯合會主席
高雲龍：
世界各地的華商是住在國與
中國開展經貿合作的紐帶，
也是推動共建「一帶一路」走
深走實的踐行者和推動者。

財庫局許正宇：
金融科技要平衡發展與監管

中銀香港王兵：
綠色金融是大灣區未來焦點

專家張燕生：
滿足95後 商機無限
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● 香港中華
總商會主辦
的中總世界華
商高峰論壇
昨日舉行，
多位專家分
享對香港定位
與優勢的看
法。

中華總商會會長
袁武：
香港服務業可鞏固
和提升本身優勢，
在新形勢下助力華
商探索大灣區和
「一帶一路」商機。

特首林鄭月娥：
香港一直是一道
橋樑，對外和華
僑緊密聯繫，對
內則憑藉海外華
人網絡對祖國作
出貢獻。

中銀香港副總裁
王兵：
未來香港金融業
應加倍關注科創
金融、民生金融
和綠色金融三方
面發展。

全國政協常委、
2021中總世界
華商高峰論壇主席
蔡冠深：
大灣區科技創新圈
建設為全球華商提
供了新機遇。

WeLab Bank主席
陳家強：
未來香港必須把握
金融科技發展，尤
其是數字人民幣的
發展契機。

財經事務及庫務
局局長許正宇：
香港可幫助海外
機構使用數字人
民幣，進一步加
速數字人民幣國
際化。

與會嘉賓發言撮要


